

# НОВАЯ И НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

ISSN 0130-3864



## В НОМЕРЕ:

СТАНОВЛЕНИЕ НАУКИ ПУБЛИЧНОГО ПРАВА В ЕВРОПЕ  
XVII–XVIII веков

НАПОЛЕОН БОНАПАРТ, ГЕНЕРАЛ ЖАН-БАТИСТ ЖУРДАН И  
ПРОБЛЕМА БАНДИТИЗМА В ПЬЕМОНТЕ (1800–1802)

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКАЯ МОБИЛИЗАЦИЯ В ПРУССИИ В  
ПЕРИОД ОСВОБОДИТЕЛЬНЫХ ВОЙН 1813–1815 годов

БОСФОРСКАЯ ЭКСПЕДИЦИЯ РУССКОГО ФЛОТА В 1833 году

ДОКТРИНА МОНРО И АНГЛО-АМЕРИКАНСКОЕ СОПЕРНИЧЕСТВО  
В ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКЕ (XIX – начало XX века)

ВОЗДЕЙСТВИЕ АНТИКОЛОНИАЛЬНЫХ ДВИЖЕНИЙ СРЕДНЕГО  
ВОСТОКА НА СОВЕТСКО-БРИТАНСКИЕ ОТНОШЕНИЯ 1920-х годов

«МЯГКАЯ СИЛА» СТАЛИНА: ИНСТИТУТ УПОЛНОМОЧЕННОГО  
ПО ИНОСТРАННЫМ ВОИНСКИМ ФОРМИРОВАНИЯМ В СССР В  
ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

ЯН МАСАРИК В АМЕРИКАНСКОЙ ДИПЛОМАТИЧЕСКОЙ  
ПЕРЕПИСКЕ, 1945–1948 годы

ПРОБЛЕМА НАКАЗАНИЯ НАЦИСТСКИХ ПРЕСТУПНИКОВ В  
ПОСЛЕВОЕННОЙ ГЕРМАНИИ: ИСТОРИЯ И ИСТОРИОГРАФИЯ

# 5

# 2023

## СОДЕРЖАНИЕ

## ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ

<b>Занин С.В.</b> Становление науки публичного права в Европе XVII–XVIII веков .....	5
<b>Филитов А.М.</b> Проблема наказания нацистских преступников в послевоенной Германии: история и историография .....	18

## НОВОЕ ВРЕМЯ

<b>Митрофанов А.А.</b> Наполеон Бонапарт, генерал Жан-Батист Журдан и проблема бандитизма в Пьемонте (1800–1802) .....	34
<b>Стерхов Д.В.</b> Военно-патриотическая мобилизация в Пруссии в период Освободительных войн 1813–1815 годов .....	48
<b>Заиченко О.В.</b> Разоблачение «второго Коцебу»: предыстория одного шпионского скандала 1831 года .....	62
<b>Кудрявцева Е.П.</b> Босфорская экспедиция русского флота в 1833 году .....	76

## XX ВЕК

<b>Иванов Н.С.</b> Доктрина Монро и англо-американское соперничество в Латинской Америке (XIX – начало XX века) .....	87
<b>Павлов А.Ю.</b> Поддержка флотом наступления армии на Кавказском фронте в 1916 году .....	99
<b>Сергеев Е.Ю.</b> Воздействие антиколониальных движений Среднего Востока на советско-британские отношения 1920-х годов .....	111
<b>Безугольный А.Ю.</b> «Мягкая сила» Сталина: институт Уполномоченного по иностранным военским формированиям в СССР в годы Великой Отечественной войны .....	124
<b>Зорин А.В.</b> Ян Масарик в американской дипломатической переписке, 1945–1948 годы .....	144
<b>Сорокин А.Н.</b> Теория кризисов СССР канцлера ФРГ Аденауэра .....	158
<b>Матвеева Н.И.</b> КНДР и Куба на начальном этапе двусторонних отношений (1960–1965): границы «социалистической солидарности» .....	172

## СООБЩЕНИЯ

<b>Зайцева Д.В.</b> Жан-Ламбер Тальен и его путь в политике .....	184
<b>Зеленина Г.С.</b> «Отвратительный сионизм, Израиль – не решение вопроса». Дialeктика советского и национального в еврейских эго-документах 1970–1980-х годов .....	198
<b>Согрин В.В.</b> Почему в США нет социализма .....	216

## РЕЦЕНЗИИ

<b>Дашенко П.А.</b> Был ли Германский союз препятствием на пути к национальному единству? (M. Kreuzmann. Föderative Ordnung und nationale Integration im Deutschen Bund 1816–1848. Göttingen, 2022) .....	230
<b>Копелев Д.Н.</b> Княгиня Ливен, или беседа с живыми людьми (Н.П. Танышина. Княгиня Ливен: негитулованная королева европейской дипломатии. СПб., 2021) .....	233
<b>Петелин Б.В.</b> «Новая дипломатическая история» в отношениях Запада и России (Дипломатия и дипломаты: из истории международных отношений стран Запада и России / отв. ред. Т.Л. Лабутина. СПб., 2022) .....	238
<b>Фадеева Т.М.</b> Realpolitik: диалог по обе стороны Атлантики (M. Specter. The Atlantic Realists: Empire and International Thought between Germany and the United States. Stanford (Cal.), 2022) .....	245

## НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

<b>Конюшихина Н.Л.</b> Международная научная конференция «Великие географические открытия и культура Возрождения» .....	250
---	-----

*Памяти ушедших*

<b>Мусатов В.Л.</b> (1941–2023) .....	253
---------------------------------------	-----

## CONTENTS

## THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

Zanin S.V. Making of the Science of Public Law in Europe .....	5
Filitov A.M. The Problem of Punishment for Nazi Criminals in the Post-War Germany: History and Historiography .....	18

## MODERN HISTORY

Mitrofanov A.A. Napoleon Bonaparte, General Jean-Baptiste Jourdan, and the Problem of Banditry in Piedmont, 1800–1802 .....	34
Sterkhov D.V. Military and Patriotic Mobilisation in Prussia During the Liberations Wars of 1813–1815 ..	48
Zaichenko O.V. The Unmasking of the “Second Kotzebue”: Background to a Spy Scandal, 1831 .....	62
Kudriavtseva E.P. The 1833 Bosphorus Expedition of the Russian Fleet .....	76

20<sup>th</sup> CENTURY

Ivanov N.S. The Monroe Doctrine and Anglo-American Rivalry in Latin America, 19th – early 20th centuries.....	87
Pavlov A.Yu. Fleet Support to the Army Offensive on the Caucasus Front in 1916 .....	99
Sergeev E.Yu. The Impact of Anti-Colonial Movements in the Middle East upon the Soviet-British Relations in the 1920s .....	111
Bezugolny A.Yu. Stalin’s “Soft Power”: Activities of the Commissioner for Foreign Military Formations in the USSR During the Great Patriotic War .....	124
Zorin A.V. Jan Masaryk in American Diplomatic Correspondence, 1945–1948.....	144
Sorokin A.N. Chancellor Adenauer’s Theory of Crises of the USSR .....	158
Matveeva N.I. The DPRK and Cuba in the Initial Period of Bilateral Relations, 1960–1965: The Limits of “Socialist Solidarity” .....	172

## MESSAGES

Zaytseva D.V. Jean-Lambert Tallien and His Political Path .....	184
Zelenina G.S. “Abhorrent Zionism, Israel are not the Solution”: Dialectics of the Soviet and the National in Ego-Documents of the 1970s–80s .....	198
Sogrin V.V. Why There Is No Socialism in the USA .....	216

## REVIEWS

Datsenko P.A. Was the German Confederation an Obstacle to National Unity? (M. Kreuzmann. Föderative Ordnung und nationale Integration im Deutschen Bund 1816–1848. Göttingen, 2022) .....	230
Kopelev D.N. Princess Lieven, or a Conversation with Living People (N.P. Tanshina. Princess Lieven. Untitled Queen of European Diplomacy. Saint-Petersburg, 2021) .....	233
Petelin B.V. A “New Diplomatic History” in the Relations Between the West and Russia (Diplomacy and Diplomats: from the History of International Relations between Western Countries and Russia / ed. T.L. Labutina. Saint-Petersburg, 2022).....	238
Fadeeva T.M. Realpolitik: Dialogue on Both Sides of the Atlantic (M. Specter. The Atlantic Realists: Empire and International Thought between Germany and the United States. Stanford (Cal.), 2022). .....	245

## ACADEMIC LIFE

Konyushikhina N.L. International Conference “Great Geographical Discoveries and the Culture of Renaissance”.....	250
<i>In Memoriam</i>	
Musatov V.L. (1941–2023).....	253